

Juan Castaingts Teillery

Así Vamos... Crisis: los errores de la economía neoclásica

Vivimos una crisis económica terrible. Se implantaron políticas económicas de acuerdo a las creencias dogmáticas de los economistas neoclásicos. Esa política económica fue una de las causas claves de la crisis actual. No todos los neoclásicos son neoliberales, pero sí todos los neoliberales son neoclásicos.

Señalaremos algunos de los errores de la economía neoclásica. Esta teoría, que es la dominante, tiene su fundamento central en lo que ella denomina como la "racionalidad". Hay que señalar que esta visión nace en la segunda mitad del siglo XVIII.

Hasta esa época se creía que el hombre y todos los hechos sociales estaban predeterminados totalmente por Dios y que, por tanto, había que buscar en la inspiración divina el conocimiento de los hechos sociales y económicos del mundo.

El Siglo de las Luces (XVIII) cambió todo y puso a la razón humana en el centro. Por eso los economistas de ese siglo, al tratar de comprender los hechos económicos ya no por medio de lo divino sino a través de la racionalidad, construyeron un gran avance en el conocimiento.

El problema es que en el XVIII los conocimientos que se tenían sobre la sociedad eran restringidos y casi nulos los conocimientos que se tenían sobre el funcionamiento del cerebro humano.

Por razones complejas, las hipótesis neoclásicas se quedaron en el siglo XVIII, y aunque avanzaron mucho en su presentación matemática, de hecho

quedaron sin cambio hasta la fecha. A finales del XIX y en todo el XX, los avances en el conocimiento del funcionamiento de lo social han sido enormes, pero los economistas neoclásicos han hecho oídos sordos. La neurociencia moderna ha hecho avances gigantes en el conocimiento del funcionamiento cerebral y los neoclásicos siguen sordos y ciegos.

En dos palabras, la concepción neoclásica de la racionalidad señala que el hombre busca maximizar la utilidad

tanto de los bienes y servicios que adquiere como la de su capacidad de trabajo y el uso de su tiempo.

Suponen estos economistas que los agentes económicos (todos nosotros) tienen un conocimiento total de todos los precios, de todos los hechos económicos y de la utilidad que nos daría cada porción de bien o servicio que podemos adquirir. Suponen también que nuestras preferencias son estables y que, una vez dadas, no cambian en el tiempo.

Todo esto lo integran en una concepción en que la sociedad está compuesta por individuos calculadores que actúan por sí solos y que lo social se forma por la mera suma de individuos. Su-

ponen, de otra parte, que el productor de bienes y servicios es también un agente totalmente racional (en el sentido de calculador), y que al igual que el consumidor, busca maximizar sus ganancias, y para hacerlo tiene una información total.

Qué es lo que hacen los consumidores y productores neoclásicos. Simplemente calculan y buscan alcanzar su maximización óptima (los consumidores de su utilidad y los productores de sus ganancias).

En ambos casos, consumidores y productores se encuentran sujetos a los límites que les marca el presupuesto financiero disponible para cada uno de ellos. El mecanismo de cálculo es un proceso matemático (indescriptible en un artículo periodístico).

Por este cálculo los consumidores saben exactamente cuánto deben adquirir por cada artículo y los productores cuánto producir. Al encontrarse ambos hay una relación entre oferta y demanda en el mercado, que da como resultado otra situación óptima global a la que denominan "óptimo de Pareto".

Esto suena muy bonito; desgraciadamente todo es falso. Los mercados son útiles e importantes, pero ni de



Fecha 30.07.2009	Sección Opinión	Página 31
---------------------	--------------------	--------------

lejos son la maravilla de la creencia neoclásica.

La neurociencia moderna muestra con claridad que el cerebro no funciona de la manera en que dicen los neoclásicos. El cerebro calcula, pero de otra manera. Los neurocientíficos señalan que el cerebro tiene procesos controlados y procesos automáticos (no conscientes), y que trabaja en términos de la cognición y el afecto. Los neoclásicos se quedarían sólo en los procesos controlados y cognitivos, y dejarían de lado los procesos afectivos y automáticos.

Sería así, en el mejor de los casos, una visión parcial, pero ni eso, pues la misma neurociencia muestra que los procesos controlados y cognitivos, bajo ciertas circunstancias, podrían ser como señalan los neoclásicos.

Las creencias basadas en una teoría falsa son, en parte, causas de la catástrofe actual. Por decir cosas como éstas y por hablar de etnoeconomía (relación de antropología y economía) me degradaron en el Sistema Nacional de Investigadores. ☒

castaingts42-juan@yahoo.com.mx

Profesor investigador UAM-I